

SPACE INFOS



N°1 / 13 SEPTEMBRE 2022

SEPT. 2022
PARC EXPO - RENNES

SPACE

AU CŒUR DE TOUS
LES ÉLEVAGES

35
ANS
YEARS

#SPACE2022
@SPACERennes

35
ANS
YEARS

APP.SPACE.FR

TÉLÉCHARGEZ
L'APPLICATION
DOWNLOAD
THE APP

Scannez-moi !
Scan me!



App Store



Google Play



#SPACE2022

@SPACERennes



L'équipe du SPACE se tient prête pour le 35^e anniversaire du salon. / The Space team ready for the 35th edition.

BIENVENUE

Après deux ans où nous avons dû fortement adapter le salon aux contraintes sanitaires, nous sommes très contents d'accueillir les 1 200 exposants et leurs futurs visiteurs pour ce SPACE 2022 dans de bonnes conditions. Nous avons mis ce temps à profit pour ré-inventer la disposition de certains halls, créer une nouvelle signalétique et aménager un Espace Jeunes.

Nous espérons que nos retrouvailles seront chaleureuses, à l'instar du climat qui réchauffe très largement la Bretagne. Cette météo plus que clémente vient appuyer l'actualité faite d'épisodes météorologiques extrêmes liés au changement climatique. Le SPACE s'est emparé très tôt de ce sujet pour apporter des solutions concrètes aux éleveurs. Notre enjeu est d'aider les agriculteurs à trouver des pistes d'amélioration, voire de nouvelles sources de revenus via la production d'énergie. Les inquiétudes autour des coûts de productions grandissent, certaines solutions se trouvent à n'en pas douter au cœur de nos allées.

Nous fêtons cette année nos 35 ans, et nous souhaitons rester jeunes ! Ainsi, l'Espace Jeunes donnera à tous l'occasion d'écouter les élèves en écoles d'agriculture sur leurs aspirations, leurs attentes et la façon dont ils voient leur avenir.

Les présentations animales restent des temps forts du salon avec cette année la Jersiaise qui fait de son concours national au SPACE, une étape de son forum européen. Pour les races à viande, c'est la Blonde d'Aquitaine qui est la race à l'honneur. La passion et l'engagement des éleveurs exposants ne se démentent pas et permettent au SPACE d'être une magnifique vitrine de la génétique.

Ces trois jours de salon mettront un nouveau coup de projecteur sur la question cruciale de la souveraineté alimentaire. Garantir une alimentation de qualité pour tous devient une nécessité absolue au cœur des enjeux stratégiques et géopolitiques mondiaux. Chacun à son rôle à jouer et prend sa place au fil de nos allées. À chacun d'entre nous de s'en saisir. Je vous souhaite un bon salon et un joyeux anniversaire au SPACE !

WELCOME

After two years of strict sanitary constraints, we are very happy to welcome the 1200 exhibitors and their future visitors to Space 2022 in good conditions. We have taken advantage of this period to reinvent the layout of certain halls, create new signalling and create a Young Space.

We hope our reunion will be as warm as the climate over Brittany this year. This overly clement weather reinforces the extreme meteorological events linked to climate change. Space tackled early on this subject to bring concrete solutions to stockraisers. Our aim is to help farmers to find possible improvements or even new sources of revenue through energy production. Concerns are increasing over rising production costs and certain solutions will be found in the halls of Space.

This year we are celebrating 35 years and have the intention of remaining young! Thus Espace Jeunes for young students is there to listen to young people about their hopes and aspirations for their future trade.

The animal presentations are always an important moment of the show and this year Jerseys are having their national competition here, a step onto the European forum. For the meat breeds, the Blond d'Aquitaine has the honours. The passion and commitment of the breeders knows no limits and Space provides a magnificent shop window for the breed. These three show days will throw a new spotlight on the crucial question of food sovereignty. It is essential to guarantee quality food for all in the high geopolitical stakes at large. Each has his role to play and takes his place in our lanes. Each of us must seize the opportunity.

Enjoy the Show and happy anniversary to Space!

Anne-Marie Quémener,

Commissaire Générale Exhibition Manager SPACE 2022

NOTRE ENGAGEMENT MUTUALISTE

est d'être présents pour votre santé et votre bien-être



- Jusqu'à -40% de réduction sur vos verres et au moins -15% sur un appareillage auditif complet dans le 1^{er} réseau national d'opticiens et audioprothésistes partenaires.
- Jusqu'à -25% auprès de plus de 4200 partenaires bien-être grâce au programme Avantages Harmonie*.
- Des garanties prévoyance en cas d'arrêt de travail, d'accident du quotidien ou de perte d'autonomie.

Découvrez nos solutions sur [harmonie-mutuelle.fr](https://www.harmonie-mutuelle.fr)



RETROUVEZ NOS EXPERTS HALL 5 STAND C67



Harmonie
mutuelle

GRUPE vyv

AVANÇONS collectif



*Le programme est accessible aux adhérents ayant souscrit une complémentaire santé. Mutuelle soumise aux dispositions du livre II du Code de la mutualité, n°Siren 538 518 473. Numéro LEI 969500JL15ZH89G4TD57

CLIMAT : UN CONTEXTE QUI FAIT PLACE À L'URGENCE

Cette année, le SPACE a fait du climat son thème de l'Espace pour demain. À l'heure où le changement climatique affecte déjà fortement le secteur agricole et entraîne de graves conséquences économiques, la question de la réduction de l'empreinte climatique de l'élevage a toute sa place dans un salon professionnel comme le SPACE, pourvoyeur de solutions concrètes pour l'éleveur.



L'augmentation de la fréquence et de l'intensité des épisodes météorologiques extrêmes liée au changement climatique (vagues de chaleur, périodes de sécheresses, précipitations intenses) perturbent l'éco-système agricole, et ce jusqu'en Bretagne, jusqu'ici relativement préservée. Les fortes chaleurs et le déficit hydrique qui durent depuis le printemps ont engendré, dans presque tout le territoire, des rendements faibles, des stocks de fourrage revus très largement à la baisse voir quasi inexistant pour l'hiver. Or, comme le rappelle Marcel Denieul, président du salon : "le premier souci de l'éleveur c'est de nourrir ses animaux. L'agriculture et le monde de l'élevage doivent réduire leur impact. Un sacré challenge nous attends". Une inquiétude légitime confortée par le contexte géopolitique qui exerce de fortes tensions sur le marché mondial des matières premières et pèse sur des trésoreries souvent fragilisées. La bataille pour le climat

est donc lancée avec "un ministre de l'agriculture qui a pris conscience de l'impact de ces changements dans nos élevages", explique André Sergent, président de la Chambre d'Agriculture de Bretagne. Et de pondérer : "nous avons notre part à prendre sur la souveraineté alimentaire et énergétique. Cependant, nous avons besoin d'une loi forte,

d'une volonté politique à long terme qui nous guide pour les prochaines décennies".

L'élevage, vecteur de solutions

À l'inverse de son image de "coupable idéal", l'agriculture française, et plus encore le monde de l'élevage se veulent porteurs de solutions. Les objectifs demandés par le gouvernement sont chiffrés. Alors que l'agriculture représente 19% des émissions de gaz à effet de serre, elle devra réduire son impact d'au moins 55% d'ici 2030. Un défi qui reste une étape au regard de l'objectif de neutralité carbone fixée en 2050. Des solutions innovantes et concrètes seront présentées dans l'Espace pour demain par certains exposants. Réduction de la dépense énergétique, des émissions à effet de serre, améliorations des performances techniques... des outils professionnels seront exposés et des témoignages d'éleveurs précurseurs s'appuieront sur des essais pratiqués dans cinq exploitations bretonnes. Cette année, chaque visiteur qui le souhaite pourra répondre au "ClimatQuiz" afin de se positionner sur ses pratiques. En échangeant avec les ingénieurs des Chambres d'Agriculture, chacun pourra esquisser des pistes de progrès envisageables à l'échelle de son exploitation (financement, certificat d'économie d'énergie, label bas carbone)... Une manière de faire d'une responsabilité collective, une démarche individuelle.



UN JOUR, UN PODCAST !

Chaque mois, le SPACE sort son podcast "La voix de l'élevage".

> **François Purseigle**, professeur des universités en sociologie à l'Institut National Polytechnique de Toulouse, étudie la transformation du monde du travail dans le secteur agricole. "On voit s'inverser la courbe du nombre d'exploitations et du nombre de salariés. On risque demain de voir un volume de travail réalisé par les salariés plus important que par les chefs d'exploitation eux-mêmes", explique t-il.

ONE DAY, ONE PODCAST

Each month SPACE produces a podcast in its The Voice of Farming series.

> **François Purseigle**, sociology professor at the Institut National Polytechnique de Toulouse examines the transformation of the world of work in the agricultural sector. "We are beginning to see an inversion in the curve of numbers of farms and farm workers. We risk soon seeing the volume of work done by farmhands surpassing that done by farm owners," he says.

Retrouvez le podcast en intégralité sur space.fr
Full podcast available on space.fr



Cette année, le parcours aquaculture regroupe près de 100 entreprises. Vous pourrez les identifier grâce au logo "Aquaculture" présents sur les stands concernés.

This year the aquaculture section has more than 100 companies. You will recognise the logo "Aquaculture" on their stands.

Découvrez la liste des exposants du parcours Aquaculture

Discover the exhibitors of the Aquaculture itinerary



Chloé, Campus Théodore Monod, Le Rheu



"À partir du moment où tu es agriculteur, tu es ton propre patron. Et si toi, en tant que patron, tu ne te donnes pas tes vacances, c'est personne d'autre qui te les donnera !"

"As soon as you're a farmer, you're your own boss. And if you as a boss don't give yourself a holiday, nobody else will!"

Retrouvez l'intégralité des témoignages des huit jeunes sur space.fr
Full interviews of eight young people on space.fr



CLIMATE URGENCY

The climate is this year's theme for Espace for the Future. At a time when climate change is already seriously impacting agriculture with major economic consequences, the question of reducing stockraising's climate footprint needs to be tackled at a professional show like SPACE providing concrete solutions for breeders.

The increase in the frequency and intensity of extreme weather due to climate change - heatwaves, droughts and extreme rainfall impacts the agricultural ecosystem including hitherto clement Brittany. The intense heat and drought conditions since the spring across the region have reduced yields and fodder provision for next winter. Yet, as president of SPACE Marcel Denieul reminds us, "the prime concern for a breeder is to feed his animals. Agriculture and stockraisers generally have to reduce their impact. This is a heck of a challenge for us." A legitimate concern considering the geopolitical context which is creating increasing pressures on world raw materials markets and fragile cash flows. The battle for the climate is thus underway with "a Minister for Agriculture who is aware of the impact these forces have on our farms," says André Sergent, president of the Brittany Chamber of Agriculture. Offsetting this he adds, "we have our part to play in food and energy sovereignty. Nevertheless, we need strong laws and the political will in the long term to guide us through the next couple of dozen years."

Stockraising as a Solution

Instead of carrying the blame, French agriculture, and stockraising in particular, want to provide solutions. Government figures are clear - agriculture represents 19% of CO₂ emissions and needs to reduce its impact by at least 55% by 2030. An intermediary step to a carbon neutral 2050. Innovative and concrete solutions exist in the Espace for the Future. Reducing energy spending, CO₂ emissions and improving performance are some of the tools exhibited along with first hand accounts of tests in five Breton farms. This year sees a "ClimatQuiz" to see how you perform and by exchanging with engineers from the Chambers of Agriculture, you can work out possible ways of progressing to best practice through financing, economic energy certificates, low carbon label, etc. One way of moving from collective responsibility to individual action.

À VOIR AUJOURD'HUI



Le ministre de l'Agriculture, Marc Fesneau, fait l'honneur de sa présence dès l'ouverture du salon. Il ira à la rencontre des visiteurs, des éleveurs et des exposants tout au long de la journée. Une immersion totale pour sa première visite au SPACE.

The Agriculture Minister, Marc Fesneau, graced us with his presence from the start of the show. He will go on to meet visitors, farmers and exhibitors throughout the day. Total immersion for his first visit to Space.



BAS CARBONE ET SOBRIÉTÉ ÉNERGÉTIQUE

Élevage et climat, comment réduire son impact ? Quelles solutions ? Quelles adaptations ? L'Espace pour demain, géré par les Chambres d'Agriculture sera le lieu de nombreuses pistes de réflexion, et de débats. À commencer par ce mardi, avec une table ronde à 10h30, sur le thème, "En porc et aviculture, comment maintenir les performances en intégrant le bas carbone et la sobriété énergétique ?". Il y sera notamment présenté la mise en place de la filière bas carbone par la Cooperl, la question de la dépendance au soja issu de la déforestation, l'alimentation en générale, ou encore l'évolution de la génétique. Au delà de ces tables rondes quotidiennes, à l'Espace pour demain des outils et des témoignages rythmeront la journée.

La table ronde sera disponible en replay dès vendredi sur space.fr

LOW CARBON AND ENERGY EFFICIENCY

Livestock farming and climate, how to reduce the impact? What solutions? What adaptations? Espace for the Future run by the Chambers of agriculture is where these questions will be discussed, starting Tuesday with a roundtable at 10.30 am on the theme "Pig and poultry farming, how can breeders maintain performance while adopting low carbon practices and strategies for better energy efficiency? Cooperl will present its new low carbon sector and the dependency of soya production and deforestation will be tackled along with feed in general and evolving genetics. The daily roundtables will be punctuated by testimonies and techniques at Espace for the Future.

The roundtable will be available on playback from Friday on space.fr



Itavi organise une conférence : "Le bien-être animal en aviculture et pisciculture : quels élevages pour demain ?" Le rendez-vous est donné de 10h à 12h dans la salle E de l'Espace Administration.

Itavi's conference: Animal welfare in poultry and fish farming: What does the future hold? Between 10 and 12 am in room E Espace Administration.



La grande soirée des Innovspace a lieu ce soir et dévoilera les gagnants des mentions trois étoiles !

The InnovSpace evening takes place tonight and will reveal the 3 star winners!

LE GESTE DU SPACE

Organisateurs, exposants, visiteurs, nous avons tous un rôle à jouer pour faire du SPACE un événement toujours plus durable et éco-responsable. Aujourd'hui, focus sur le tri des déchets et la gestion des biodéchets. Déjà l'an dernier, 40 % des déchets (bois, cartons, verre...) et 75 % de la moquette ont été valorisés. Une action qui débute depuis la phase de montage, jusqu'aux sacs de tri sur les stands. Et nouveauté cette année, les biodéchets issus des points de restauration seront triés et valorisés dans une unité de méthanisation, en partenariat avec GRDF.

SPACE DOING ITS BIT

Everyone at SPACE has a role to play in making the show an eco-friendly space. Today's focus is on waste sorting and biowaste. Last year already, 40% of the waste (wood, cardboard, glass, etc) and 75% of the carpeting were recycled. This starts from setting up the stalls and continues with selective bins at the stalls. New for this year, food waste will be sorted and sent to the anaerobic digestion plant in partnership with the gas supplier GRDF.

LE TWEET DU JOUR



Le 2^e été le plus chaud de l'histoire, en France métropolitaine, laissera des traces. Nous n'en mesurons pas encore tous les effets sur nos productions, nos paysages, sur le travail des femmes et des hommes qui participent à notre souveraineté alimentaire.

The second hottest year in the history of mainland France will leave its mark. We haven't yet counted all the costs on production, on the countryside, on the work of the women and men taking care of our food sovereignty.

Loïg Chesnais-Girard, président de la Région Bretagne #agriculture #SPACE2022



> Quelles sont les spécificités de la Blonde d'Aquitaine et les pistes d'améliorations travaillées par l'OS ?

Clément. C'est une race avec de très bonnes qualités maternelles, une très bonne aptitude au vêlage. Elle a un très bon équilibre, et un fort potentiel musculaire, avec des animaux qui arrivent à 700 kg de carcasse, tout en gardant de la finesse et une viande persillée. À l'avenir, on souhaite garder ses aptitudes laitières et de vêlage et parallèlement on mène un gros travail sur la fertilité, tout en amenant un peu plus de mixité pour avoir des carcasses un peu moins lourdes.

BLONDS JUST WANT TO HAVE FUN

Clément Theys and Delphine Fremondière are technicians from OS Blonde d'Aquitaine, the breed in the spotlight in today's national challenge. This is an excellent way to celebrate 60 years of the breed. They talk about the competition and the special features of the breed.

> How do you see this national challenge?

Delphine. we have pre-selected 65 animals out of the 120 entrants the youngest of which are one years old. That represents thirty-ish farmers three of whom come from the area of origin of the breed, the Pyrenees-Atlantique. The judge is Jean-Pierre Planté an historic breeder himself from the Landes region whose father took part in the creation of the breed. On top of the national challenge, the Blond will be up for sale to butchers organised by Blonde Génétique as well as a bull and three heifers in the genomic sale.

> What are the characteristics of the Blond d'Aquitaine and the improvements you hope to make?

Clément. It's a breed with good maternal and calving qualities. She is well balanced with a strong muscle potential with animals achieving 700kg carcass weight with fine quality meat. In the future we hope to keep her milking and calving qualities and we are working on improving fertility while introducing some mix for a less heavy carcass.

"LES BLONDES NE COMPTENT PAS POUR DES PRUNES"

Clément Theys et Delphine Fremondière sont techniciens pour l'OS Blonde d'Aquitaine, la race à l'honneur, dont le challenge national se déroule aujourd'hui de 12h45 à 16h. Une belle façon de fêter les 60 ans de la race. Pour le Space infos, ils dessinent les contours du concours et reviennent sur les spécificités de la Blonde.

> Comment s'annonce ce challenge national ?

Delphine. On avait 120 animaux inscrits sur lesquels nous en avons sélectionnés 65, dont les plus jeunes ont un an. Cela représente une trentaine d'éleveurs, dont trois qui viennent du berceau de la race des Pyrénées-Atlantique. C'est le juge Jean-Pierre Planté qui officiera. Un éleveur sélectionneur historique des Landes, dont le papa, déjà, avait participé à la création de l'OS. En plus de ce challenge national, la Blonde fera parler d'elle avec une vente de bouchères pour les professionnels de la viande, organisée par Blonde Génétique, ainsi qu'avec un taureau et trois génisses inscrits à la vente génomique.

LA GUERRE EN UKRAINE BOUSCULE-T-ELLE NOTRE STRATÉGIE ALIMENTAIRE ?

Agriculteurs de Bretagne, le Syrpa et le SPACE co-organisent un grand débat programmé demain mercredi à 10h30 à l'Espace Région Bretagne. Six mois après le déclenchement de la guerre en Ukraine, des intervenants vous proposent quelques éléments de compréhension des enjeux dans ce pays, mais aussi en France. L'impact de cette guerre a-t-il bouleversé la stratégie alimentaire de la France ? Les consommateurs ont-ils pris du recul sur notre souveraineté alimentaire et modifié leurs habitudes de consommation ?

IS THE WAR IN UKRAINE ROCKING OUR FOOD STRATEGY?

SPACE, Agriculteurs de Bretagne and the SYRPA co-present a debate on Wednesday at 10.30 am at the Région Bretagne SPACE. Six months after the start of war in Ukraine, speakers will offer some keys to understanding the stakes for the country as well as for France. Has the war disrupted French food strategy? Have consumers understood the effects on our food sovereignty and changed their buying habits?



90 jeunes mènent les débats

Les jeunes bénéficieront d'un lieu privilégié au cœur du Hall 2 dans lequel ils pourront participer à trois ateliers thématiques : travailler en exploitation, travailler dans le secteur de l'agro-machinisme ainsi que la connaissance des partenaires indispensables à l'éleveur.

"L'avenir c'est les jeunes. Cette année un espace totalement dédié aux jeunes de l'enseignement agricole est créé au salon. L'idée est qu'ils puissent s'exprimer, parler de comment ils voient leur futur métier : d'agriculteur, de technico-commercial, dans le machinisme et autres. On s'adresse à ceux issus de l'enseignement public, du privé et des maisons familiales rurales", explique Marcel Denieul, président du SPACE. Des professionnels de ces métiers viendront répondre à leurs interrogations dans un débat ouvert où la nouvelle génération aura largement l'occasion d'exprimer ses aspirations. Ce mardi, agriculteurs, conseillers à

la Chambre d'Agriculture, directrice de l'Anefa d'Ille-et-Vilaine, représentant des Cuma, ingénieur chez Lely ou responsable en agrivoltaïsme... , se relayeront pour dresser l'éventail de leur fonction et permettre aux jeunes des établissements publics de se projeter dans les métiers de l'agriculture et leur diversité.

90 Young Debaters

Young future farmers will be at the centre of things in Hall 2 where they will be participating in three workshops : working on a farm, working in the agro-machine sector as well as essential stockraising partners.

"The future is with young people. This year a whole section is devoted to students of agricultural colleges. The idea is for them to discuss how they see their future as a farmer, in technical sales or in machinery. This will interest those in public or private colleges," explains Marcel Denieul, president of SPACE. Professionals from these various sectors will answer questions and have an open debate with them. Tuesday will see farmers, advisors from the Chamber of Agriculture, the head of the ANEFA Ille et Vilaine, representatives from the CUMA, an engineer from Lely, etc who will take it in turns to talk about their jobs.

Infos pratiques Useful information

Navette

entre le centre-ville de Rennes (rue du Pré Botté - arrêt bus 57), la gare SNCF, l'aéroport, Saint-Malo, des villes du Grand Ouest et le SPACE (Porte C du Parc Expo). **Horaires sur space.fr**

Free shuttles

Between Rennes city centre (Pré Botté street - bus stop 57), the train station, the airport, Saint-Malo and SPACE (Gate C at Parc-Expo). **Timetables on space.fr**

Téléphones utiles

Commisariat Général :
02 99 60 55 42 - 02 99 57 97 52
Poste de secours : 02 99 60 55 40

Useful Numbers

Exhibition Organiser:
02 99 60 55 42 - 02 99 57 97 52
First Aid: 02 99 60 55 40

Conciergerie - Concierge service
06 80 85 80 86

SPACE INFOS

Rédaction (Writer) : Hélène Bonneau
Illustrations : photographes du Space
Maquette : Hervé Chéri
Impression (Printed at) : Arc en Ciel Imprimeurs